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时评·个论

不要总想着在原有的格局下

抠抠搜搜，做大市场才是关

键。

要让社会各个阶层成员能

够公平合理地流动，公平的

教育资源分配极其重要。

咋说

我爱故我评
爱上评论

钱江晚报评论公号

这一周，民办小学招生现场再次刷爆杭

州朋友圈。彻夜排队，几十比一的录取比例，

比买房摇号还要疯狂。其实这已不算什么新

闻，只不过是一年比一年场面火爆罢了。

一位家长直言，如果有教学资源优秀的

公办小学，我为什么要花那么多钱去读民

办？如果家门口的公办小学也很优秀，何必

舍近求远？问题就在于，优质公办学校资源

僧多粥少。

就在这个时候，又一个招生动态引起了

家长们的骚动。近日，杭州多个城区公布今

年公办小学的学区范围，其中拱墅区有 2 个

区块首次被划为“双学区”。实际上，“双学区

制”并非今年才出现。2012 年，杭州市上城

区就开始实行“双学区制”。

“双学区制”实际上就是教育部倡导的

“大学区制”。2017年教育部就针对多校划片

发过通知，里面提到，在教育资源配置不均衡、

择校冲动强烈的地方，要根据实际情况，积极

稳妥采取多校划片，将热点小学、初中分散至

每个片区，确保各片区之间大致均衡。也就是

说，到底是实行一个学校一个学区的“单学区

制”，还是多个学校划片的“大学区制”，关键就

是看这个地区教育资源配置是否平衡。

“大学区制”试图解决的就是地区教育资

源的均衡问题。家长的心态对教育肯定起到

关键的作用。但在教育资源不均衡的状态

下，再浓郁的鸡汤都无法缓解家长的焦虑。

有人说民办择校热是因为家长太焦虑，

但我相信，家长是账算得最清楚的一个。如

果没有民办初中的掐尖，谁会费那么大劲去

拼民办？现在很多优秀学生集中在民办初

中，同一所重点高中，可能来自公办初中只有

前几名的同学有优势。而民办初中的生源又

很大一部分来自民办小学。这一连串的多米

诺骨牌效应，自然把民办择校热烧得滚烫。

占据了大量公共资源的国有民办，既有

政策上的优势，又有生源上的优势，公办如何

竞争得过？如果说当初政府倾斜民办是源于

时代背景，时至今日，民办教育的土壤早已今

非昔比。政策的导向决定了民办教育发展的

方向，也会影响民众的择校热度。民办VS公

办造就的畸形偏差，如果不从政策导向上引

导，只会越来越突出。

面对这一社会焦点问题，相关部门做出

了回应。去年年底，浙江省教育厅发布了新的

中考招生制度改革方案。其中实行名额分配

制是新中考改革最大的亮点——招生名额以

初中毕业生人数”为主要依据按比例分配到初

中学校，其中优质示范普通高中学校分配比例

从 2018 级学生开始不低于 60%（现已经达到

50%以上）。可以看得出来，改革的目的是为

了切实改变以考试分数为唯一标准的做法，同

时推进初中学校优质均衡发展。这在一定程

度上能缓解目前小升初，民办学校一头热的行

情，公办学校也会有更大的发展空间。

一些公号传播着“教育是中产阶层的自

我救赎”，貌似点燃了无数人的心声，但实质

上，如果不从基础公办教育入手解决这一问

题，最终所谓的中产救赎只能成为拖垮一个

家庭的泡影。教育，于国家来说，是国家综合

实力的体现，于家庭来说，是维持和提升社会

经济地位的手段，于个人来说，是个体发展的

智力竞争。我国社会主要矛盾已经转化为人

民日益增长的美好生活需要和不平衡不充分

的发展之间的矛盾，而择校热正是这一矛盾

的体现。

窥教育之一斑，而知社会之全貌。要让

社会各个阶层成员能够公平合理地流动，公

平的教育资源分配极其重要。而在目前优质

公共教育资源十分紧缺的情势下，提升公办

教育品质才是应对民办热唯一的出路。

平息教育焦虑，要从公办入手

流量不限量套餐资费价格正在一路走

低。从2017年最初的398元国内首款不限量

套餐产品问世，到 199 元/188 元成为市场常

见价位，三家运营商近日更是相继推出 98 元

左右价位的类似产品，将“不限量”的主打资

费价格拉低至百元以内。

说实话，三大运营商令人眼花缭乱的套

餐，流量、语音、短信各种不同的组合，普通用

户到现在还很难搞清楚，但一个趋势是非常

明显的，大家也都感同身受：资费在降，而且

幅度不小。

这样的竞争，消费者无疑是最大受益

者。从几百兆到一个 G 再到 5 个 G、10 个 G，

再到如今的无限量，钱还是那些钱，量已经不

是那个量，使用的自由度一再提升，消费体验

越来越好。

电信运营商同样也是受益者。微信出来

时，因为有视频聊天语音聊天功能，被认为可

能蚕食运营商基本盘，运营商非常紧张。通

话漫游费、采用流量计费的形式，也一度被认

为可能影响运营商的盈利能力。事实证明，

这样的情况也没有出现，三大运营商的利润

依然非常可观，并没有造成太大的影响。相

反，因为智能手机的出现，淘宝、微信等各种

互联网应用的出现，流量的使用量在大幅度

上升。电信市场早已经摆脱了短信、语音的

制约，借着移动互联网的繁荣，进入了流量层

次的竞争，原本狭窄的想象空间被打开了。

跟流量市场的繁荣相比，免通话漫游费损失

的那点钱又算得了什么呢？

可见，打破旧有格局未必是坏事，反而可

能打开了另一个世界。表面上看，资费更便

宜了，运营商从单位流量上获取的利润更低

了。可是，市场做大了，堤内损失堤外补了回

来。无限量以后，用户的流量使用可能就不

是几个 G 了，而是几十个 G，几百个 G 了；对

移动互联网的使用也不只是刷刷新闻、聊聊

天、支付购物了，而是看电影玩游戏玩视频

了。比如现在大家下电影，可能还需要在有

WiFi 的环境中，几部高清电影，流量就可能

超标了，一旦无限量，就可以随时随地看。当

越来越多的生活场景往网上搬时，未来必定

会有新的应用产生、新的赢利模式产生，电信

基础运营商的角色只会越来越重要。

遗憾不是没有，比如，三大运营商虽然都

推出了无限量套餐，但又规定用到了一定的

量，要限速。有运营商规定超过 40 个 G 以

后，4G的网速会变成3G的网速。大家知道，

4G 和 3G 虽然只是一字之差，但网速相差得

不是一点点，没有了速度，量也就变得没有意

义。看部电影会卡，下个东西不停地延迟，消

费体验不好，要那么多量有什么用呢？

不要总想着在原有的格局下抠抠搜搜，

做大市场才是关键。电信市场的整体容量

不断扩大，附加值不断提高，基础运营商也

会是受益者，这一次也一样。为了容量而去

限制速度，为了防止一部分人过多占用网络

资源而限制他们的使用，这只是权益之计，

从长远看，正确的做法是不但无限量而且尽

量满足用户的速度要求。开放的格局，会将

市场做大，而很多时候，市场的发展是出人

意料的。

我想，只要是有利于社会发展的，都应该

去做，社会要求带宽越来越宽，流量越来越

多，速度越来越快，资费越来越便宜，基础运

营商应该向这个方向努力。

用户爽了，运营商才会赢

贾跃亭妻子被列入老赖名单

因与中泰创展的纠纷，资产冻结、运营停

滞从而债务无法有效偿还，贾跃亭、甘薇、乐

视控股被列为了失信被执行人（即俗称的“老

赖”）。甘薇为首次被列入。（澎湃新闻）

@大璐子熙：老赖是不能坐飞机的，坐

火车也只能坐绿皮火车的硬座。

@快乐每一天 98：刘涛 3 年就替老公还

完了3.4亿的欠债。贾跃亭的窟窿是大，但只

要有还债的初心，总能还得清的。

@浅语_hite：建议嘴上留德！人这一生

都有起起落落时！贾总一个有梦想的资本家

不容易！

@流年里花开花谢_爱我所爱：所以现

在贾跃亭回不来，甘薇出不去？

动用国有资金数亿炒股，胆真肥

2000 年 5 月至 2007 年 1 月，马白玉在

担任天津市政投资有限公司董事长、天津市

政工程总公司（原天津市政工程局）总经济师

等职务期间，非法动用国有资金3.64亿元炒

股，给国家造成超过3.15亿元人民币的经济

损失，并伙同丈夫、儿子侵吞公款，几年前已

被依法被判处有期徒刑 18 年。最近因官方

披露起诉书细节而再次受到关注。（经济观察

报）

@骑象人：她怎么当上这么大的领导

的？为什么如此明目张胆的违法犯罪行为能

持续这么长时间？

@林姚：高学历、低智商的犯罪分子。

@王水：这么长时间的持续犯罪，为什

么到现在才抓？

@waqq往事随风：违法成本太低。
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